

La face est large, plate, carrée : les mâchoires sont volumineuses et saillantes, le front est court et fuyant. Les oreilles sont grandes, dépliées, vicieusement implantées et la voûte palatine est déformée. — Les dents sont noires, irrégulières, cariées et entourées à leur base par des gencives saignantes et fongueuses. Les lèvres sont épaisses et la bouche largement fendue et entr'ouverte laisse souvent écouler une salive épaisse et visqueuse.

La plupart des idiots sont rachitiques et couverts de scrofules ; tout leur extérieur est difforme et repoussant. Leur taille est petite, leur démarche titubante est incertaine ; plusieurs balancent incessamment la tête ou leur corps d'une façon uniforme et monotone. Le strabisme, la cécité, la surdité sont très fréquents chez eux. Le goût et l'odorat sont pervertis au point qu'ils dévorent toutes les immondices qui leur tombent sous la main. La sensibilité générale est si faible que plusieurs s'amuse à se mordre ou à se déchirer, sans éprouver de douleurs.

L'intelligence est à l'état rudimentaire. Esquirol dit avec raison que l'on peut juger du degré d'intelligence des idiots d'après l'étendue de leur vocabulaire. Les plus dégradés ne peuvent jamais apprendre à parler : ils poussent quelques grognements inarticulés, ressemblant au cri de certains animaux. Les autres arrivent à retenir un petit nombre de paroles. La faculté de juger, de comparer, de raisonner, est absolument nulle. Les idiots sont incapables d'attention, d'initiative, d'imagination ; ils ne vivent que pour satisfaire quelques instincts bestiaux. Ils ont quelquefois l'instinct génital très développé et se masturbent alors sans pudeur devant tout le monde. Gall rapporte qu'un idiot âgé de sept ans voulut abuser de sa sœur ; comme elle résistait à ses desseins, il se jeta sur elle et peu s'en fallut qu'il ne l'étranglât.

Dans la forme la plus grave de l'idiotie, dans celle que Dubois (d'Amiens), appelle l'automatisme, toutes les manifestations intellectuelles et instinctives ont disparu. L'instinct de la conservation lui-même n'existe plus, et les tristes représentants de ces dégénérescences de l'espèce humaine se laisseraient mourir de faim, si l'on ne songeait à leur porter des aliments jusque dans l'arrière-bouche.

L'appréciation médico-légale de l'idiotie ne peut soulever de difficultés. L'idiot est incapable de diriger sa fortune et de s'occuper de ses intérêts. Il est irresponsable de ses actes.

V. — DU CRÉTINISME

Le crétinisme est une maladie endémique, qui se développe de préférence dans certaines vallées enfermées dans des montagnes. Il est caractérisé par des malformations physiques et par un degré plus ou moins marqué d'idiotie.

Le goitre, que l'on a considéré pendant longtemps comme un des principaux caractères du crétinisme, ne se rencontre que chez le tiers environ des crétins, et il est inutile d'ajouter qu'il peut exister chez des personnes dont les facultés intellectuelles n'ont jamais présenté aucune altération. C'est une

complication fréquente du crétinisme, mais ce n'est pas un des symptômes constants.

Les crétins ont un type tout à fait spécial. Leur crâne est volumineux, déformé, irrégulier ; leur front est bosselé. Au-dessus de l'arcade sourcilière on remarque une dépression transversale qui, d'après certains auteurs, ne manquerait jamais dans les formes graves du crétinisme. La face est jaune et bouffie. Les paupières sont épaisses et recouvrent des yeux très écartés et profondément enfoncés dans les orbites. Les pommettes sont saillantes et les joues ridées. La bouche, grande et entr'ouverte, laisse écouler souvent une salive visqueuse. Le nez est épaté. Les cheveux sont peu épais, blonds ou châtain sale.

Le tronc et les membres sont difformes, trapus, ramassés. Le thorax est aplati d'avant en arrière, les seins sont mous et pendants, le ventre est très volumineux. La taille est toujours petite. C'est même là un des symptômes les plus importants du crétinisme. Les membres sont plus ou moins asymétriques, courts, gros, avec des articulations très volumineuses. La sensibilité est obtuse. Le système musculaire manque d'énergie. Les mouvements sont lents, incertains, la marche est chancelante. Le moindre exercice est suivi de fatigue.

Les fonctions organiques s'accomplissent avec lenteur. Les digestions sont difficiles. On a noté une diminution du pouls et de la respiration et un abaissement de la température qui, chez les crétins les plus dégradés, peut atteindre jusqu'à deux degrés au-dessous du chiffre normal. Un des signes les plus constants du crétinisme, c'est la lenteur avec laquelle s'effectue le développement des sujets. La deuxième dentition, la puberté, n'arrive souvent qu'à l'âge de dix-huit à vingt ans. Quelquefois même elles n'ont pas lieu du tout.

Au point de vue des facultés intellectuelles, les crétins peuvent présenter toutes les nuances qui caractérisent l'idiotie et l'imbécillité. Il y a, du reste, un rapport constant entre le degré de faiblesse intellectuelle et l'importance des malformations physiques, et l'on peut, à l'exemple de la plupart des auteurs qui ont étudié le crétinisme, distinguer trois catégories de crétins : 1° les créteux ; 2° les demi-crétins ; 3° les crétins complets.

1° Les créteux jouissent de la faculté de la parole ; ils n'apprennent à lire, à écrire et à calculer qu'avec de grandes difficultés. Ils présentent, en un mot, les symptômes intellectuels qui caractérisent le premier degré de l'imbécillité. Les signes physiques de la constitution créteuse s'observent également chez eux, mais avec une faible intensité. Leurs organes génitaux sont normalement développés, ils sont capables de se reproduire ;

2° Les demi-crétins sont presque complètement dépourvus d'intelligence. Ils ne peuvent parler que d'une manière imparfaite ; la plupart n'ont à leur service, pour exprimer leur volonté, qu'un petit nombre de mots isolés. De même que les idiots, ils ont quelquefois des aptitudes instinctives pour la musique ou le dessin. Au point de vue physique, ils présentent les malformations que nous avons énumérées ; leur taille ne dépasse pas 1^m,50. Leurs

organes génitaux sont volumineux, et ils ont souvent des instincts érotiques d'une grande violence;

3° Les crétins complets, entièrement dépourvus de facultés intellectuelles, privés du langage articulé, horriblement malformés au physique, représentent le degré le plus avancé de la dégénérescence crétineuse. Leur taille ne dépasse pas 1 mètre ou 1^m,20. Leurs organes génitaux sont atrophiés. Ils passent leur vie dans un état de demi-somnolence dont la sensation de la faim peut seule les arracher.

L'incapacité civile et l'irresponsabilité des demi-crétins et des crétins complets ne peuvent faire de doute pour personne. Ils doivent être assimilés, au point de vue médico-légal, aux imbéciles et aux idiots. Le problème est beaucoup plus délicat quand il s'agit d'apprécier l'état mental des crétineux, et l'on peut dire qu'il est d'autant plus difficile à résoudre que la dégénérescence est moins avancée. On ne peut établir pour ces cas aucune règle générale. C'est en étudiant minutieusement chacun d'eux en particulier et en leur appliquant les notions générales que nous avons déjà exposées, que l'on pourra juger du degré de capacité ou d'imputabilité des crétineux.

VI. — DE LA SURDI-MUTITÉ

La surdi-mutité est une infirmité qui a pour effet de priver ceux qui ont le malheur d'en être atteints de deux sources importantes d'instruction et d'éducation. Abandonnée à elle-même, elle deviendrait une des conditions les plus indiscutables d'incapacité et d'irresponsabilité. Mais les sourds-muets sont susceptibles d'acquiescer une éducation et une instruction relativement fort étendues. On peut, à l'aide d'ingénieux procédés, remplacer pour ainsi dire les sens dont la nature les a privés. Or, à mesure que l'instruction des sourds-muets devient plus perfectionnée, leur développement intellectuel et moral devient aussi plus complet; de telle sorte que si les sourds-muets, abandonnés à eux-mêmes, méritent d'être assimilés aux imbéciles, les sourds-muets instruits, au contraire, sont capables de s'occuper de leurs intérêts et de comprendre la moralité de leurs actes.

On ne peut donc poser aucune règle générale. Chaque cas particulier soulève des difficultés spéciales, en rapport avec le degré variable du développement intellectuel et moral de l'individu.

Toutefois, Briand et Chaudé ont fait de cette importante question une étude fort approfondie¹, et nous ne saurions mieux faire que de reproduire, d'après eux, l'exposé de l'état actuel de la jurisprudence.

« Le 22 novembre 1838, devant la cour d'assises du Puy-de-Dôme, le défenseur d'un sourd-muet accusé de vol réclamait en faveur de son client la présomption d'innocence que la loi accorde à l'enfant de seize ans : « Attendu que les sourds-muets n'ont qu'une intelligence bornée et confuse, et que les

1. *Manuel complet de médecine légale*, 10^e édit., t. II, p. 143 et suiv.

notions du bien et du mal et les rapports du délit et de la peine ne peuvent arriver à leur esprit, lors même qu'ils ont acquis par l'instruction la possibilité de parler plus ou moins intelligiblement; que pour ces malheureux privés de l'ouïe et de la parole, la perception des idées abstraites et des devoirs sociaux, des idées de droit, d'obligation, de possibilité, de nécessité, est à peu près impossible. » Il en concluait que la présomption d'innocence légale devait couvrir le sourd-muet de sa protection, et que la question de discernement devait toujours être posée au jury.

« Dans la *Gazette des tribunaux* du 12 décembre suivant, M. Édouard Morel, professeur à l'Institution des sourds-muets, protesta contre ces moyens de défense : « L'expérience journalière, disait-il, démontre la fausseté des moyens invoqués. C'est une erreur de croire que le développement du sens moral et des facultés intellectuelles ne s'opère qu'à l'aide de nos langues conventionnelles; le sourd-muet acquiert, sans l'intermédiaire d'une langue et par la seule observation des faits, l'idée de la propriété, les notions du bien et du mal. Il s'entoure de précautions et se cache pour dérober le bien d'autrui : donc il sait qu'il n'a pas le droit de s'en emparer, et il a la crainte du châtement. Il rougit quand son larcin est découvert : donc il a honte de son action, et la rougeur de son front trahit la voix de sa conscience... Oui, à moins qu'il ne soit idiot, tout sourd-muet a la conscience d'une mauvaise action; et si j'avais à défendre un sourd-muet devant les tribunaux, je me garderais bien, pour sauver un coupable, de taxer d'incapacité mentale tous les sourds-muets restés fidèles à leurs devoirs envers la société.

« Quelque éclairée que soit l'opinion de M. Édouard Morel, il est difficile d'admettre que le sourd-muet soit doué de l'intelligence et du sens moral au même degré que les individus qui jouissent de l'ouïe et de la parole, puisque leur infirmité les prive des deux principales voies par lesquelles s'acquièrent et se communiquent les connaissances humaines. L'expérience atteste d'ailleurs que sur leur éducation doivent être mesurées leur capacité civile et la responsabilité de leurs actes. Selon Itard, le savant médecin de l'hospice des sourds-muets, il y a peu de différence entre le sourd-muet non instruit et l'idiot; et telle est l'affinité qui existe en ces deux états de l'intelligence, que plus d'un quarantième des sourds-muets sont atteints d'idiotisme, soit que cette inaptitude mentale résulte de l'inaudition, soit qu'elle dépende de la même cause qui a paralysé le sens auditif (*Dict. des sc. méd.*, au mot SOURD-MUET). Sans admettre complètement cette analogie, il est certain que le sourd-muet non instruit ne possède point les idées abstraites qui se rattachent aux devoirs et aux obligations, et ne peut comprendre les intérêts complexes du monde social. Son langage gesticulé naturel ne peut traduire aux yeux que des images familières et simples puisées dans les actes les plus ordinaires de l'existence.

« Lorsque le sourd-muet possède le langage gesticulé artificiel, il recouvre évidemment une partie de ses facultés et de ses droits : mais il y a loin encore des notions qu'il acquiert par l'éducation mimique à celles que donne l'éducation orale; et cette manière de traduire sa pensée est loin d'avoir la

clarté et l'exactitude de la parole ou de l'écriture. La langue mimique étant le plus souvent dans l'impossibilité de traduire un mot par un signe, est obligée de réunir trois ou quatre signes pour représenter la valeur d'une seule parole. La plupart des substantifs, par exemple, qui, dans la langue orale, sont de simples signes de convention, sont représentés dans la langue mimique par des images, des définitions de l'objet... De là, quelque rapide qu'elle soit en apparence, sa lenteur et les efforts de mémoire qu'elle exige; de là aussi de nombreuses abréviations qui lui ôtent en exactitude ce qu'elle gagne en simplicité. En mutilant l'expression de la pensée, ils mutilent souvent la pensée elle-même; ils sont sujets aux équivoques, aux méprises, et l'on conçoit que, sauf quelques êtres privilégiés, tant qu'elle n'a à son service que cette voie de perception, l'intelligence doit rester incomplète, et en même temps le sens moral ne se développer qu'imparfaitement.

« Mais lorsqu'une éducation plus complète, qui suppose d'abord une plus grande aptitude naturelle, l'a mis en communication au *moyen de l'écriture* avec la société tout entière, le sourd-muet ne diffère plus guère des autres hommes; et la faculté de *parler* et de comprendre la parole, qu'il acquiert quelquefois à force de travail, à l'aide de l'écriture, n'ajoute rien de plus à son développement intellectuel et moral.

« La capacité des sourds-muets a dû varier avec les moyens d'éducation et devenir plus grande à mesure que ceux-ci se sont perfectionnés. La loi romaine, en effet, assimilait les sourds-muets à ceux qui avaient perdu la raison (*Inst.*, liv. 1^{er}, tit. xxiii, § 4, *De curat.*), et notre ancienne législation, les plaçant en état d'interdiction, les frappait d'une incapacité complète, ainsi que l'atteste Ricard; mais peu à peu on se relâcha de cette rigueur, et dans le ressort du parlement de Paris notamment, on n'interdisait plus les sourds-muets qui savaient lire et écrire. Par son silence même, notre code civil a relevé en principe les sourds-muets de toute incapacité. Il ne mentionne les sourds-muets que dans l'article 936, pour indiquer dans quelle forme ils devront accepter les donations qui leur seront faites. Le code d'instruction criminelle ne s'en occupe, dans les articles 332 et 333, que pour indiquer comment ils devront être interrogés quand ils sont accusés ou témoins.

« Le sourd-muet, qui n'a reçu aucune instruction et qui est dénué de l'intelligence nécessaire pour administrer sa personne et ses biens, doit sans doute être interdit, mais ce n'est pas parce qu'il est sourd-muet, c'est parce qu'il est dénué d'intelligence. On peut aussi, dans certain cas, lui donner un conseil judiciaire : « Attendu, dit un arrêt de la cour de Rouen du 18 mai 1842, que les sourds-muets de naissance ne peuvent être interdits que si leurs infirmités de naissance ont tellement paralysé leur intelligence qu'ils doivent être considérés comme étant réduits à un état habituel d'imbécillité...; mais qu'il résulte des faits que ses facultés ont été cependant affaiblies par la privation de deux de ses sens et par l'absence de toute éducation..., nomme un conseil judiciaire. » C'est donc une question d'appréciation; les tribunaux décideront dans chaque espèce, ce n'est plus une obligation (Dall. 42. 2. 212. — *Idem*, Lyon, 14 janv. 1812; — Toulouse, 18 décembre 1839).

» La cour de Nîmes a jugé le 3 janvier 1811, que, lors du mariage de l'enfant d'un sourd-muet incapable de manifester sa volonté et placé sous la direction d'un curateur, la dot doit être réglée par un avis du conseil de famille homologué par le tribunal, par application de l'article 514 au sujet de l'enfant d'un interdit; mais assurément il n'en serait pas de même si le père était en état de manifester sa volonté.

» Aux termes de l'article 936, le sourd-muet qui sait écrire peut accepter lui-même ou par un fondé de pouvoir une donation qui lui est faite; s'il ne sait pas écrire, l'acceptation doit être faite par un curateur nommé à cet effet. On s'accorde à reconnaître que cet article n'a pas eu pour but de frapper d'incapacité le sourd-muet illettré, mais qu'il a seulement voulu indiquer, dans son intérêt, comment la donation qui lui serait faite pourrait être acceptée. Cependant M. le conseiller Sacase n'est pas de cet avis. Après avoir signalé les dangers qu'il y aurait à attribuer au sourd-muet privé de toute instruction une capacité légale étendue, il divise les sourds-muets en trois classes : d'abord ceux qu'il faut nécessairement interdire, et il comprend dans cette classe ceux qui n'ont aucune éducation; puis ceux auxquels il faut nommer un conseil judiciaire, ce sont tous ceux qui n'ont qu'une éducation mimique et qui ne savent pas lire et écrire; enfin ceux qui jouissent de tous leurs droits, ce sont ceux qui savent lire et écrire. Cette division repose, suivant lui, sur le texte même de l'article 936, qui indique les règles de la capacité des sourds-muets et qui doit être généralisé. Cet article, en effet, dit M. Sacase, stipule pour deux classes de sourds-muets, pour celui qui sait écrire, et pour celui qui est privé de ce précieux moyen d'exprimer sa pensée : au premier il reconnaît la plénitude de ses droits; au second il nomme un curateur. La nomination même d'un curateur indique que, dans l'esprit du législateur, le sourd-muet dont il s'agit dans cette seconde classe n'est pas dénué de toute instruction; le curateur, en effet, n'est pas chargé, pas plus que le conseil judiciaire ou le curateur du mineur émancipé, d'émettre un consentement personnel, il doit seulement éclairer d'abord, puis recueillir et traduire celui de l'être faible qu'il assiste; il faut donc que ce dernier ait une volonté qui lui soit propre; ce n'est donc pas au sourd-muet sans instruction aucune, et par conséquent incapable de comprendre les choses abstraites et d'avoir sur ces choses une volonté intelligente, c'est au sourd-muet illettré, mais ayant un commencement d'instruction, au sourd-muet intelligent que l'article 936 donne un curateur. De là deux conséquences : la première c'est que l'article 936 ne s'occupe pas d'une troisième classe de sourds-muets, de ceux qui n'ont pas même un commencement d'instruction. Pourquoi cela? C'est qu'ils n'ont pas de donations à accepter, c'est qu'ils n'exercent par eux-mêmes aucun droit, c'est qu'ils sont placés en état d'interdiction et que leur tuteur acceptera pour eux en la forme ordinaire : plus ignorants encore que les sourds-muets de la seconde classe, ils sont frappés d'une incapacité complète, tandis que ceux-ci sont seulement assistés d'un curateur. De là aussi une seconde conséquence : la loi a exigé l'assistance d'un curateur pour l'acceptation d'une donation faite à un sourd-muet doué cependant déjà d'une cer-

taine intelligence; cette assistance n'est pas moins nécessaire pour les actes et les transactions de toutes sortes auxquels le sourd-muet peut être appelé. La disposition de l'article 936 ne doit donc pas être spécialisée, mais généralisée au contraire; c'est là qu'on doit chercher la règle de la capacité des sourds-muets, et qu'on y trouve l'intention évidente de reconnaître parmi eux trois degrés différents de capacité.

» Il y a assurément dans cette théorie une distinction très juste, et en fait elle sera souvent appliquée. Le plus souvent le sourd-muet qui n'a aucune espèce d'instruction ni d'éducation différera bien peu d'un idiot et devra être interdit; celui qui n'a qu'une éducation mimique et ne sait ni lire ni écrire comprendra difficilement les pensées abstraites, ne pourra guère administrer sa fortune et aura besoin d'un conseil judiciaire; mais ce sera là une appréciation à faire à chaque cas particulier; la loi n'a pas établi *a priori* de semblables divisions et l'article 936 n'est qu'un expédient pour faire profiter le sourd-muet illettré d'une libéralité qui lui serait faite; telle est, du reste, avons-nous dit, l'opinion qui est généralement adoptée. Seulement on a cru longtemps que des termes de l'article 936 il fallait conclure que le sourd-muet illettré ne pouvait faire une donation: en effet, disait-on, si, lorsqu'il s'agit de l'acceptation, la loi veut que le sourd-muet illettré soit assisté d'un curateur, comment croire qu'elle sanctionnerait l'acte par lequel il se dépouillerait sans qu'on pût connaître sa véritable intention, autrement que par le langage incomplet des signes? (Merlin, Favard de Langlade, Grenier, Poujol, Marcadé.) Un auteur (Solon) soutenait même que le sourd-muet, *sût-il écrire*, était incapable de donner, et ce système était sanctionné et dépassé par un arrêt de la cour de Liège du 42 mai 1809 qui annulait une donation « parce que le prétendu donateur était sourd-muet de naissance, ce qui le rendait *inhabile à donner un consentement valable à une convention quelconque* ». Aujourd'hui la doctrine et la jurisprudence se montrent moins sévères: M. Vazeille pense que le sourd-muet qui parle par signes peut faire une donation au moyen d'un interprète que lui donnerait un conseil de famille. M. Pont enseigne qu'un sourd-muet, même privé d'instruction, est apte, sans assistance d'un conseil judiciaire, à faire une donation dès qu'en fait il peut se mettre en communication avec le notaire et les témoins, les comprendre et en être compris. Cette opinion, partagée par MM. Troplong et Zachariæ, a été adoptée par la jurisprudence. — La cour de cassation le 30 janvier 1844, et la cour de Paris le 3 août 1855, comme nous allons le voir, ont décidé que le sourd-muet qui ne sait ni lire ni écrire, mais qui peut manifester clairement sa volonté peut stipuler lui-même toutes les conditions civiles de son mariage. Des arrêts de Bordeaux du 29 déc. 1856 (Dall., 57, 2. 175; Sir., 57. 2. 440) et de Colmar du 14 juin 1870 (Dall., 74. 5. 168) ont reconnu qu'un sourd-muet, même lorsqu'il ne sait ni lire ni écrire, est cependant capable de faire une donation. Toutefois il est bien évident que la capacité du sourd-muet est subordonnée aux circonstances de fait, et que le juge ne doit maintenir la donation que s'il est prouvé que le sourd-muet a parfaitement compris ce qu'il faisait et clairement manifesté sa volonté. Aussi les tribunaux s'at-

tachent-ils à relever avec grand soin tous les faits propres à établir cette volonté, et ordonnent-ils une enquête toutes les fois qu'un doute pourrait s'élever à ce sujet (Voy. notamment Sir., 1857, 2, 440, l'arrêt de Bordeaux).

» Un arrêt récent de la cour de Limoges a jugé également qu'une sourde-muette illettrée, n'étant en principe frappée d'aucune incapacité légale, pouvait faire une donation entre vifs lorsqu'il est constant qu'elle a pu exprimer sa volonté formelle; et que le notaire rédacteur de l'acte de donation répondait suffisamment au vœu de la loi lorsque, après avoir constaté que la donatrice en comprenait l'importance et le caractère, il donnait lecture de cet acte en présence des témoins et de ladite testatrice.

» Attendu que le tribunal de Guéret a annulé la donation reçue devant M^e M... notaire et consentie par Marie Dugest, sourde-muette absolument illettrée, au profit de son petit-neveu; que les premiers juges, tout en reconnaissant que les sourds-muets, même illettrés, ne sont frappés d'aucune incapacité légale et peuvent contracter et donner, ont pensé que, dans l'espèce, la volonté de la testatrice n'était pas formellement manifestée, et que d'ailleurs les formalités prescrites à peine de nullité par l'article 2 de la loi du 21 juin 1843 n'avaient pas été remplies; considérant que les sourds-muets, même illettrés, ayant la capacité légale de contracter et de faire des donations, quoiqu'ils ne puissent compléter leur volonté d'après les signes et les gestes intelligibles pour tout le monde, et plus particulièrement compris par ceux qui vivent habituellement avec ces êtres déshérités; que c'est d'après ces principes, et toujours préoccupé de la difficulté de sa tâche et de l'importance de sa mission, que le notaire rédacteur de la donation a constamment procédé, qu'il n'a pas voulu seul interpréter les signes et les gestes de la sourde-muette, mais qu'il s'est fait assister de trois personnes qui, habituées à vivre avec elle et à la comprendre, pouvaient traduire et affirmer sa véritable volonté; considérant que le contrat lui-même contient le procès verbal de ce qui s'est passé, et qu'il en résulte clairement que la donatrice a positivement indiqué, en montrant le lit où couchait ordinairement son petit-neveu, la personne qu'elle voulait gratifier; qu'elle a aussi fait connaître, en montrant le bras dont elle ne peut plus se servir par suite de mauvais traitements, qu'elle entendait absolument déshériter ses parents Dugest qui l'avaient frappée; que la volonté de donner et la personne du testateur ont donc été indiquées avec une incontestable certitude: considérant que le notaire a encore constaté que, pour s'assurer que la sourde-muette comprenait l'importance et le caractère de l'acte qu'elle allait faire, et qui la dépouillait irrévocablement, il lui fit comprendre à l'aide des personnes qui l'assistaient, que le donataire pourrait vendre les biens et avoir de l'argent avec ce qu'il allait recevoir, et qu'elle fit un signe non équivoque de consentement; qu'après avoir constaté la volonté de donner et de donner irrévocablement, le notaire, pour ne pas laisser même un léger doute, conduisit sa cliente sur le terrain même afin qu'elle désignât les héritages qui lui appartenaient et qui devaient être l'objet de la donation; qu'elle comprit parfaitement ce qu'on lui demandait, qu'elle mena le notaire sur les terres..., qu'elle indiqua les limites de ces parcelles en posant le pied sur les bornes; qu'elle fit ensuite de la main le geste d'écrire; qu'elle montra du doigt les héritages les plus éloignés en faisant encore le geste d'écrire et en articulant un cri qui signifiait *oui*; qu'après des constatations aussi claires, recueillies par un notaire éclairé, honorable et très scrupuleux, il faut reconnaître que Marie Dugest a voulu donner et a donné irrév-

vocablement ses biens à Stanislas Maurice; que son consentement a été libre, réfléchi et parfait; considérant qu'outre les constatations faites par le notaire, les faits expliquent les dépositions de Marie Dugest et affirment encore sa volonté de donner à Stanislas; que sexagénaire et frappée d'une double infirmité, elle avait été chassée du logis de son frère et même maltraitée, et qu'elle trouvait alors chez le neveu dont elle gratifiait le fils, une affectueuse hospitalité; que, d'un autre côté, la donatrice a vécu huit ans après la libéralité; qu'elle a vu les nouveaux propriétaires jouir en maîtres absolus des biens donnés; qu'elle n'a jamais élevé aucune réclamation, reconnaissant ainsi qu'elle avait bien sciemment abandonné ses droits; considérant, il est vrai, que les premiers juges ont accueilli un second moyen de nullité tiré de l'article 2 de la loi du 21 juin 1843; mais qu'ils en ont mal appliqué les dispositions; qu'en supposant, en effet, que l'article 2 exige, à peine de nullité, que la donation soit lue et devant les témoins et devant les parties, il résulte de la mention faite à la fin du contrat que ces formalités ont été remplies; qu'à la vérité la double infirmité de la donatrice rendait cette lecture inutile à son égard; mais que Marie Dugest était présente aussi bien que les témoins; qu'elle a fait avec la tête le geste indiquant qu'elle ne savait pas signer, ce qui implique nécessairement qu'on lui avait expliqué les clauses du contrat et qu'elle avait compris son engagement définitif..., déclare valable la donation (Limoges, 5 juin 1878, *Gaz. des trib.* du 20 juin).

» Le pourvoi formé contre cet arrêt a été rejeté par la cour de cassation le 17 décembre 1878 : Attendu qu'aucune disposition de loi ne déclare le sourd-muet incapable de contracter; que pour qu'il exerce utilement cette faculté qui appartient à tous ceux auxquels la loi ne l'a pas expressément refusée, il suffit qu'il puisse apporter dans les transactions où il est partie un consentement éclairé et libre; qu'il importe peu que le sourd-muet soit illettré pourvu qu'il soit apte à consentir et à manifester sa volonté: que la faculté de contracter comprend celle de donner entre vifs quand le législateur ne l'a pas formellement exceptée; attendu que si l'article 91 ordonne que tous les actes portant donation entre vifs soient passés devant notaire dans la forme ordinaire des contrats et qu'il en reste minute, cette nécessité de l'acte authentique n'empêche pas le sourd-muet d'user de la faculté de donner entre vifs; que le législateur n'ayant prescrit, pour l'acte de libéralité entre vifs, ni la dictée ni aucun autre procédé spécial pour la manifestation de la volonté du disposant, toutes les solennités de l'acte sont susceptibles d'être accomplies par le sourd-muet même illettré qui peut par un mode quelconque, faire connaître sa pensée en ne laissant aucun doute ni sur son intelligence ni sur son intention; — attendu que l'arrêt attaqué déclare, en fait et par une appréciation souveraine, que Marie Dugest a manifesté devant le notaire et les témoins sa volonté... de manière à faire disparaître toute incertitude sur la connaissance et la liberté avec lesquelles elle disposait irrévocablement; que l'arrêt constate en outre la régularité de l'acte authentique, notamment en ce qui regarde la lecture donnée par le notaire en présence des parties et des témoins, qu'il affirme avec ce même acte, que la donatrice a indiqué par geste qu'elle ne pouvait signer; — attendu que le pourvoi soutient vainement que la lecture de l'acte n'ayant pu être entendue par la donatrice, et n'ayant été remplacée par aucune traduction par signes, les prescriptions de l'article 2 de la loi de 1843 n'ont pas été remplies; qu'il résulte des déclarations de l'arrêt et des constatations de l'acte notarié que la manifestation non équivoque de la volonté de la donatrice a eu lieu en présence du notaire, de trois témoins appelés spécialement comme ayant l'habitude de converser

avec Marie Dugest, et des deux témoins instrumentaires; que ces derniers ont été ainsi mis en situation de vérifier directement la volonté de la disposante et d'en recevoir personnellement la révélation, que si la lecture de l'acte donnée par le notaire en présence des parties et des témoins n'a pu être entendue par Marie Dugest, l'arrêt déclare, d'après l'ensemble des constatations de l'acte authentique, qu'on avait expliqué à Marie Dugest les clauses du contrat et qu'elle avait compris son engagement définitif; d'où il suit que la lecture de l'acte, sa signature et les mentions prescrites ayant eu lieu d'ailleurs conformément à la loi, l'arrêt attaqué en jugeant que la donation était valable n'a violé aucune loi (Cass., 17 déc. 1878).

» Le code civil contenait dans son projet une disposition de laquelle il résultait que « les sourds-muets étaient incapables de se marier à moins qu'il ne soit constaté qu'ils étaient capables de manifester leur volonté ». Sur une observation du premier consul, on reconnut qu'au lieu d'établir en principe que les sourds-muets ne pourraient se marier et de ne leur donner la capacité que par voie d'exception, il convenait, au contraire, de leur reconnaître en principe la capacité de se marier, et de ne les en déclarer incapables que dans le cas où ils ne pourraient manifester leur volonté, ce qui rentre dans la règle générale qui exige pour le mariage un consentement valable. C'est donc avec raison qu'il a été jugé qu'une personne privée de l'usage de la parole n'est pas incapable de se marier (Toulouse, 26 mars 1824). Il faut et il suffit que l'officier de l'état civil puisse s'assurer que le sourd-muet comprend les effets de l'engagement qu'il va contracter, et qu'il veut effectivement le contracter. Si le sourd-muet ne peut exprimer ce consentement par une déclaration écrite, et si l'officier de l'état civil ne trouve pas dans ses signes une manifestation assez claire de son consentement, il doit se refuser à la célébration; le tribunal sera alors saisi de la question, et sa décision souveraine ne permettra plus aucune discussion ultérieure sur la validité du mariage.

» Il résulte d'un arrêt de la cour de cassation, en date du 30 janvier 1844, rejetant le pourvoi formé contre un arrêt de la cour de Toulouse du 16 août 1842, que « le sourd-muet qui ne sait même ni lire ni écrire est capable de contracter mariage dans tous les cas où il peut clairement manifester sa volonté, et que l'appréciation des signes par lesquels il exprime son consentement est laissée à l'arbitrage des tribunaux; qu'il est également habile à consentir toutes les conventions dont le contrat de mariage est susceptible, et par conséquent qu'il peut disposer, dans ce cas, de sa fortune sous forme de donation entre vifs; que la loi n'ayant en général déterminé aucun autre mode suivant lequel les personnes capables de s'obliger seraient tenues d'exprimer leur consentement, la parole et l'écriture ne sont que des signes conventionnels auxquels il peut être suppléé par d'autres signes propres à examiner d'une manière claire et précise la volonté de la personne obligée de recourir à ce mode de manifestation; que dès lors le sourd-muet peut se défendre ou témoigner en justice par des signes; qu'il peut très bien, à l'aide du même moyen, exprimer un consentement utile, quand il s'agit pour lui de disposer de ses biens par donation entre vifs ou par testament: que si la loi (code